

BEYOĞLU

DIRECTION :
Beyoğlu, Suterazi, Mehmet Ali Ap
TÉL. : 41892
REDACTION
Galata, Eski Gümrük Caddesi No 52
TÉL. : 49266
Directeur-Propriétaire : G. PRIMI

QUOTIDIEN POLITIQUE ET FINANCIER DU SOIR

Les projets d'invasion de l'Angleterre

La menace d'une invasion par le Reich de la Grande Bretagne avait été formulée en automne de 1940. Mais les événements ne lui ont pas permis de la réaliser.

Les inconvénients d'une victoire trop rapide

D'abord, l'Allemagne n'avait pas pu prévoir que l'effondrement de la France serait aussi rapide.

Ce fut là un des éléments qui ont renversé ses calculs et ont rendu difficile l'invasion de l'Angleterre. Car l'Allemagne, tout en occupant graduellement la France, devait achever en six mois ses préparatifs en vue de l'invasion de l'Angleterre, de façon à être prête à entreprendre celle-ci dès que les côtes de la Manche seraient passées entre ses mains. Ces préparatifs en étaient encore au second mois, lorsque l'Angleterre, sentant que le danger s'était beaucoup rapproché, vit la nécessité de hâter ses contre-mesures.

Les bombardements des flottilles aériennes anglaises sur les ports français de la Manche utilisés comme bases d'invasion empêchèrent de mener à bien les préparatifs entrepris. Les sources allemandes ne purent pas livrer intégralement le matériel devant être utilisé dans ce but. De ce nombre sont les chalands sous-marins, les vedettes rapides, les grands avions de transport et les convois aériens (de planeurs) qu'ils doivent remorquer, les détachements de parachutistes etc.

Le choix de la saison

Pendant un temps assez long, il ne fut plus question d'invasion. Mais ces temps derniers, la question s'est ranimée. Et l'on dit notamment que le mois de février est plus favorable à cet égard. Laissons aux spécialistes le soin d'indiquer les avantages qu'offre ce mois du point de vue purement naval, pour une pareille tentative.

Passons en revue simplement l'aspect purement aérien du problème et les avantages du choix de la saison. Disons tout de suite que l'Empire britannique a fait ses préparatifs en vue d'une pareille invasion et la considère comme devant contribuer à faire aboutir la guerre un moment plus tôt à son propre avantage. Une pareille entreprise ne peut être tentée tant que les forces navales de l'Empire n'auront pas été déthésées — ce qui constitue une hypothèse absurde.

Et il reste le front de défense des îles britanniques, avec ses 4 millions de combattants, qui constitue un front particulièrement difficile.

Une tentative d'invasion aérienne ne peut être effectuée qu'au moyen de paquets de planeurs. Quant aux avantages du mois de février, ils résident dans des conditions d'ordre météorologique. Ces avantages consistent surtout dans le fait que la formation des brouillards et leur migration s'opèrent, en passant d'une saison à une autre, du Nord au Sud. Les brouillards sont loin de se former au petit bonheur ; leurs migrations obéissent à un système. Dans les diverses parties du système de brouillards, il y a des brouillards hauts, moyens et bas. Les brouillards qui planent au-dessus de la Grande-Bretagne correspondent au front et aux rebords du système. Elle se trouve donc normalement sous un manteau de nuages bas.

Quelques observations techniques

A titre de contre-partie pour les études des stations météorologiques allemandes, les aviateurs français avaient étudié en 1932, du point de vue de l'aviation de bombardement, les conditions et les difficultés que présentaient des attaques et des incursions réciproques des deux pays. On était venu à la conclusion que des flottilles d'avions volant au-dessus d'une masse de nuages bas pouvaient se livrer à des bombardements susceptibles d'éviter toute défense et que la riposte à laquelle ils s'exposeraient ne pourraient pas être suffisante. On pourrait conclure que les flottilles assaillantes, à leur tour, ne voyant pas leurs objectifs seraient à leur tour paralysées dans leur action. Mais l'orientation d'après les astres a pris un rang important parmi les méthodes de la navigation aérienne. On a calculé que les avions peuvent distinguer, avec un écart ou une marge d'erreur de 500 mètres, les objectifs au-dessus desquels ils se trouvent verticalement.

Pareille marge d'erreur est excessive pour des avions de bombardement. Mais il s'agit d'assurer la descente de parachutistes dans une zone déterminée, on peut la réaliser avec une précision complète.

On se souvient que l'année dernière une quinzaine de parachutes avaient été trouvées par le littoral anglais. Cela si-

gnifia que les parachutistes avaient opéré leur descente sans être vus. On avait conclu de ce fait que la descente en parachute envisagée par les Allemands était possible et l'on avait jugé que c'était là un essai.

Mais il n'a pas eu de suites.

La preuve qu'une pareille tentative ne pourrait plus réussir aujourd'hui réside dans la puissance des flottes aériennes de la Grande-Bretagne et dans le fait que la défense locale a été étendue à tout le pays.

Mais ?...

Il est certain qu'une tentative d'invasion éventuelle sera soutenue par une action navale. Il y a des chances que les conditions météorologiques soient plus favorables à fin mars qu'en février et cela sera surtout le cas pour les mouvements maritimes.

L'inactivité relative de l'aviation allemande, ces jours derniers, l'effort que l'on déploie en vue de détourner l'attention vers Gibraltar et la Méditerranée, expliquent que les nouvelles sur l'imminence de l'invasion soient parvenues jusqu'à nous. Si les suppositions que l'on formule sont confirmées, on peut s'attendre à ce que l'invasion soit tentée au début du printemps, et qu'elle aboutira à un résultat conforme à celui des tentatives semblables de l'histoire.

A. AHISKAL
(du « Cünhuriyet »)

La fin d'une carrière politique mouvementée

Le colonel Sadik est décédé hier en rentrant au pays après une longue absence

Hier est décédé, dans des circonstances particulièrement émouvantes, un homme dont l'activité politique a été grande sinon particulièrement heureuse : le colonel Sadik.

La vie du défunt, écrit le « Vatan », est pleine d'aventures. Or, ceux qui l'ont connu savent qu'il n'avait rien qui le prédisposât aux aventures. Si, en 1324 (1907), il n'avait pas été envoyé à Monastir, peut-être sa vie se serait-elle écoulée sans heurts ni secousses.

Dans sa jeunesse, le défunt était un officier qui ne s'occupait que de son service. A l'époque où il était capitaine, il avait enseigné la gymnastique à l'école militaire du Harbiye et il y avait connu des centaines de jeunes officiers.

Envoyé en 1907 à Monastir avec le grade de major, il y avait beaucoup travaillé en faveur de la Constitution et il était entré au sein du comité central. Après la proclamation de la Constitution, il succomba au démon de l'ambition politique. Il jugea que ses services n'étaient pas payés comme ils auraient dû l'être. La nomination au poste de « mütezzarif » de Dabre lui parut une tentative visant à l'éloigner de la politique. Sa désignation comme directeur-adjoint de l'Ecole de cavalerie d'Istanbul ne le satisfait pas.

C'est le colonel Sadik qui provoqua la crise de mai 1911 au sein du parti de l'Entente Libérale. Le député Meedi hoca avait déposé un programme conservateur en 12 points qu'avait failli provoquer une seission au sein du Parti. Le conseil central du Parti évita temporairement la crise en adoptant le programme tel quel et en renvoyant toute discussion à l'Assemblée générale du Parti. C'est alors que parut pour la première fois le colonel Sadik aux feux de la rampe politiques par un manifeste signé de lui.

Le programme lançait feu et flammes

contre la franc-maçonnerie et demandait que l'armée, tout en défendant la Constitution, ne servit pas d'instrument aux ambitions des uns et des autres. A la suite de cette proclamation, le colonel Sadik fut mis à la retraite.

Mais pour calmer l'agitation, l'« Union et Progrès » fut obligée d'exclure du cabinet Talaat, Cavid et Babanzade Ismail Hakki.

Le 24 mars 1911, Zeki, un ami intime du colonel Sadik, était victime d'un attentat. Les luttes politiques s'envenimèrent de plus en plus. Le colonel Sadik participa à toute l'activité de l'« Entente Libérale » et il persévéra dans cette ligne de conduite après l'armistice.

Il dut s'expatrier après le triomphe de la cause nationale et fut inscrit sur la liste des 150 bannis.

Profitant de l'amnistie accordée aux survivants des membres de cette liste, il était rentré hier en notre ville par le « Romania », tout heureux de revoir la patrie. L'émotion l'a tué. A l'arrivée du bateau, il fallut le conduire à l'hôpital « Numune » de Kadiköy. Il y a expiré hier nuit.

Le nouveau ministre des Affaires étrangères hongrois

Budapest, 5. AA. BBC. — M. Vladislav Bardossy, ministre de Hongrie à Bucarest, a été nommé ministre des Affaires étrangères. M. Bardossy représentait depuis 6 ans la Hongrie auprès du gouvernement roumain.

Censure en Irlande

Washington, 5. AA. Stefani. — On mande de Dublin que les télégrammes de presse pour l'étranger seront censurés.

Le voyage de l'amiral Darlan à Paris

Un commentaire des « Temps Nouveaux »

Paris, 5. A.A. — Le D.N.B. communique :

On déclare ici qu'avec l'entretien Darlan-Laval, la politique intérieure de la France est entrée dans une phase nouvelle qui concentre tout l'intérêt public sur elle.

Le journal « Temps Nouveaux » écrit : « Les intrigants de Vichy qui ont caché la vérité au maréchal ont dû céder. Le chef de l'Etat s'est décidé à envoyer un plénipotentiaire à Paris afin d'entrer en pourparles avec M. Laval. Pour cette tâche, il n'y avait pas de personne plus qualifiée que l'amiral Darlan pour faire un rapport au maréchal sur la véritable situation. »

Le journal poursuit en disant que la France doit choisir entre une politique de coopération qui lui assurerait la place qui lui revient dans l'Europe nouvelle et une attitude de recul constant.

Le premier choix, dit le journal, implique la formation d'un gouvernement homogène et durable.

Pressions allemandes pour le retour au pouvoir de M. Laval ?

Londres, 5. A. A. — Le correspondant diplomatique de l'Agence Reuter écrit :

Il existe de nombreuses indications (Voir la suite en 4me page)

Une crue du Tibre

Rome, 5. A.A. — A la suite de pluies abondantes, les eaux du Tibre sont en crue. Près du pont de Galeria, 500 hectares de terrain ont été inondés. Il n'y a pas de victimes. Le génie civil a pris des mesures pour faire face à la crue et maintenir les communications ferroviaires.

La Hongrie et l'Axe

A l'unanimité

Budapest, 4. AA. — Havas. La Chambre des députés, en séance plénière, adopta à l'unanimité les projets de loi portant l'adhésion de la Hongrie au pacte tripartite germano-italo-yougoslave et ratification du pacte hungaro-yougoslave d'amitié éternelle. Il n'y eut aucun débat.

Dans les milieux politiques hongrois on précise qu'il faut interpréter ce vote unanime comme une manifestation de tous les partis qui voulurent montrer qu'ils approuvent entièrement la politique extérieure du gouvernement Teleki.

Pas de troupes australiennes en Grèce

Athènes, 5. AA. BBC. — Dans les milieux officiels, on dément de la façon la plus formelle la nouvelle d'une agence étrangère, reproduite par le journal bulgare « Zora », nouvelle selon laquelle des troupes australiennes auraient débarqué en Grèce.

LA PRESSE TURQUE DE CE MATIN

LA VIE LOCALE



Fronts actuels et éventuels

M. Yunus Nadi, après avoir énuméré les fronts où se déroule la guerre actuelle et étudié leur importance respective, conclut en ces termes :

Reste à savoir si, à part tous ces fronts, on en créera un autre, dans les Balkans. Les Balkaniques ne sauraient se résigner à l'occupation sans coup férir de leurs pays. La création d'un front dans cette région devant exiger, au bas mot, l'affectation d'un million d'hommes sans espoir d'obtenir un résultat définitif, on ne peut croire qu'on aille ajouter un nouveau front, et des plus rudes, à tous ceux qui existent déjà ou seront éventuellement formés. Dans ce cas, les forces allemandes détournées des fronts les plus essentiels, se trouveraient trop dispersées.

« Alors, pourra-t-on se dire, à quoi tendaient les concentrations en Roumanie ? » On a dit jusqu'ici beaucoup de choses sur les buts de ces concentrations attribuées à toutes sortes d'éventualités. Or, le seul fait d'avoir bien en main la Roumanie, dont l'importance vitale pour l'Allemagne est des plus évidentes en raison de ses puits de pétrole et de l'exercice d'une influence politique sur les Balkans, suffirait à justifier ces concentrations.

Il va sans dire, toutefois, que les Balkans, envisageant la pire des éventualités, ne manqueront pas une seule minute de considérer la situation sous le jour le plus sérieux.



L'aspect intérieur actuel de la Yougoslavie

M. Ahmet Emin Yalman rend hommage à l'unité intérieure de la Yougoslavie et aux dirigeants qui ont su la réaliser.

Les Slovènes, qui malgré qu'ils ne soient guère qu'un million, jouent un rôle important dans la vie de la Yougoslavie, grâce à leurs hautes capacités politiques et économiques se sont joints de coeur, à cette union. Le décès du ministre de l'Instruction publique Korozets, qui, grâce à son influence ancienne et à ses ruses politiques, prétendait représenter les Slovènes au sein de l'union yougoslave a été un soulagement pour les véritables patriotes yougoslaves. En dépit de toutes ses qualités personnelles, cet homme qui était un partisan convaincu du fascisme et de l'Italie, était un facteur de nuages à l'horizon. Sa mort a renforcé le front intérieur.

Tout comme celle de la Grèce, l'apparente mollesse de la politique extérieure yougoslave peut tromper à première vue. Les Yougoslaves paraissent, de tant à autre, consentir à des sacrifices afin de ne pas créer d'histoires. Le pacte « d'amitié éternelle » avec la Hongrie, qu'ils ont conclu sous l'influence de l'Allemagne, est un exemple à ce propos. Mais toujours comme en Grèce, sous un gant de velours se cache une main de fer. Le gouvernement, et l'armée et la nation avec lui, plutôt que de courber la tête devant une agression préféreront lutter et mourir au nom de la liberté.

Toutefois la politique extérieure de la Yougoslavie comporte des points qui méritent d'être discutés. Nous les abordons demain.



Le second anniversaire du gouvernement Tzvetkovitch en Yougoslavie

M. Asim Us rappelle que la

venue au pouvoir du gouvernement yougoslave est antérieure à l'explosion de la guerre actuelle ; il souligne combien la crise internationale a rendu sa tâche délicate et compliquée.

La guerre italo-grecque n'a pas pris fin. D'autre part, il est impossible de préciser que les forces concentrées en Roumanie et que l'on continue à y concentrer, ne passeront pas à l'action dans les Balkans, dans une direction déterminée.

C'est pourquoi la Yougoslavie, de même que les autres Etats balkaniques qui désirent sincèrement la paix, suit les événements avec la plus grande attention. Le discernement témoigné jusqu'ici par le gouvernement Tzvetkovitch est une garantie de ses succès futurs.



La réponse que M. Wilkie a reçue

L'envoyé personnel de M. Roosevelt en Angleterre a déclaré, dans un discours, qu'il est heureux d'avoir trouvé le mot d'une énigme qui le préoccupait : le secret de la résistance anglaise. M. Hüseyin Cahid Yalçin écrit à ce propos :

La propagande allemande a publié et proclamé que la désunion règne au sein des classes sociales en Angleterre et que la population des Iles britanniques n'a aucune envie de se battre.

Peut-être les Allemands étaient-ils sincères dans cette dernière affirmation. Dans des déclarations qu'il a faites, il y a bien des années, M. Hitler se plait à décrire le peuple anglais comme un peuple aimant son confort, attaché à ses aises. Et il conclut qu'une pareille nation ne saurait faire la guerre. Nous avons l'impression que les Allemands ont cru eux-mêmes à ces paroles. La nation anglaise, riche et rassasiée, disaient-ils, n'a aucune raison de faire la guerre.

La propagande allemande a beaucoup travaillé sur ce point. Durant les mois qui ont précédé la guerre, les Allemands se sont plu à affirmer qu'ils ne nourrissaient aucune hostilité contre l'Angleterre. Et ils espéraient qu'une nation, amoureuse de sa tranquillité comme la nation anglaise, ne ferait pas la guerre pour une question de Dantzig et du Corridor.

Il faut croire qu'ils sont revenus aujourd'hui de leur erreur. Les Allemands qui ont songé à tout n'ont pas compté avec le patriotisme des Anglais. C'est là une erreur impardonnable et qui fera leur perte. Ils ont espéré semer la désunion entre les classes sociales. En Angleterre, les classes élevées et intellectuelles ont une grande influence. Les nazis y font allusion en parlant des « gentlemen d'Eton » et en essayant d'exciter contre elles les classes ouvrières. Or, en Angleterre, même les ouvriers de tendances socialistes ont trouvé le moyen de travailler en parfaite solidarité au service de la patrie. En disant, l'autre jour, que le régime d'après la guerre en Angleterre ne sera pas celui d'avant la guerre, M. Attlee nous a donné l'annonce de la grande révolution sociale à laquelle nous assisterons en Angleterre après la guerre.

Un résultat de l'habitude qu'ont les hommes d'Etat anglais de recourir aux solutions de compromis sera que cette politique qui assure l'unité nationale sera la base de la victoire. M. Wilkie a constaté cette réalité en Angleterre et il s'est rassuré.

Les nations qui peuvent se flatter d'être unies et solidaires ont lieu d'être justement heureuses. Nos coeurs sont pleins de joie et de fierté de ce que nous n'avons à envier aucune nation à cet égard. Il n'y a aucun doute que le rôle si important et déterminant que joue aujourd'hui la Turquie sur le plan de la politique internationale est dû, en première ligne, au calme, à la discipline

Lire la suite en 3me page

LE VILAYET

La lutte contre la spéculation

Après le fromage blanc, dont les disponibilités, sur le marché, ont beaucoup baissé en dépit des arrivages de la nouvelle production, on constate aussi que les autres catégories de fromage, notamment celui de la qualité dite « kaşar », se raréfient. On n'en trouve que dans les grandes épiceries et encore faut-il payer 100 pstr. le kg. ce qui coûtait 60 à 70 pstr.

A la suite des plaintes multiples dont il a été saisi de la part du public, le Bureau du contrôle des prix a entrepris une enquête sur cette question.

D'autre part, on continue à enregistrer le cas de magasins appartenant à la catégorie dite de luxe qui étendent à tous les articles la marge de bénéfice de 50 % qui n'est autorisée que sur les cotonnades, les lainages et les soieries. Un contrôle très strict est mené à cet égard.

Enfin, il est un certain nombre d'établissements qui se considèrent comme des magasins « de luxe » afin de pouvoir réaliser des bénéfices en conséquence, sans que rien les y autorise.

MONDANITÉS

Naissances

Mme Enrica Colella, femme du Chancelier du Consulat général d'Italie, le Chev. Attilio Colella, a donné le jour ce matin, à l'hôpital italien, à un charmant bébé qui a reçu le nom de Gian-Ranieri. La mère et l'enfant se portent bien.

LA MUNICIPALITÉ

Le budget de 1941

Le budget des recettes du Vilayet qui vient d'être soumis par le Vali à l'As-

semblée générale de la Ville s'élève à 5.667.908 Ltqs. et celui de la Municipalité à 6.869.470 Ltqs. L'augmentation des recettes, comparativement à l'année écoulée, est de 183.000 Ltqs. pour le Vilayet et de 356.080 Ltqs. pour la Municipalité. Les budgets ont été élaborés en tenant compte des recettes de 1939 et des conclusions qu'autorisent celles des six premiers mois de 1940. L'Assemblée aura à approuver également au cours de sa présente session les chiffres définitifs du budget de 1939.

Il est intéressant de noter qu'en dépit de la guerre européenne et de la crise qu'elle engendre, les prévisions du budget présentent un accroissement constant, depuis 1938 et que les rentrées suivent un développement parallèle.

En ce qui concerne le budget des dépenses, ainsi que l'a souligné le Vali et président de la Municipalité, le Dr. Lütfi Kırdar, dans son allocution d'avant-hier, en raison de la majoration sensible des articles de première nécessité et des denrées, il a fallu apporter quelques augmentations indispensables au chapitre des appointements et salaires. En revanche, toutes les réductions possibles ont été apportées aux autres chapitres.

Un don du prince Said Halim

Le prince Said Halim a fait don aux haras de la Ville d'un certain nombre d'étalons de race, de son écurie particulière. L'Assemblée municipale a pris acte de ce geste avec satisfaction.

L'ENSEIGNEMENT

Les secours aux écoliers indigents

L'Association pour les secours aux écoliers indigents s'est assurée les moyens d'étendre son assistance à encore 600 enfants nécessiteux.

La comédie aux cent actes divers

CLEPTOMANE

Un jeune homme était conduit avant-hier en présence d'un des substituts du procureur de la République. On lui enleva ses menottes. La dactylo prit place devant sa machine, prête à « taper » l'interrogatoire.

Le prévenu retira sa casquette et il montra son front où une inscription se détachait en grandes lettres noires :

— Monsieur le substitut, dit-il, vous me demandez ce que je suis : tenez, lisez, « Hirsiz », je suis un voleur ! Je m'appelle Ali, j'ai cambriolé trois appartements...

— Pourquoi as-tu écrit cela sur ton front, demanda le magistrat, en réprimant avec peine un sourire amusé.

— C'est une mesure de précaution... pour les autres ! Je suis voleur, je le suis du fond de l'âme et je le proclame. Ainsi, chacun est prévenu et n'a qu'à prendre ses mesures en conséquence !

Ali parlait d'un ton qui ne laissait subsister aucun doute quant à sa sincérité. Le substitut ne jugea pas utile de recourir aux lumières de la Médecine Légale. Et il a ordonné l'incarcération pure et simple du cleptomane qui s'avouait tel avec tant de simplicité.

DIVORCE PREVENTIF

Peut-on divorcer avant d'avoir été marié ? C'est la 6ième Chambre civile du tribunal essentiel qui aura à se prononcer sur ce point assez curieux que nous hésitons, d'ailleurs, à qualifier un point de droit.

Le jeune Fehmi avait été fiancé, il y a quelque temps, à une jeune fille d'excellente famille, Mlle Muazzez. Il avait été convenu qu'il logerait après ses noces chez ses beaux-parents et il faisait ses préparatifs en vue de son mariage.

Il ne fut pas peu surpris de recevoir un beau matin une citation pour un procès en divorce. La raison invoquée était l'incompatibilité d'humeur entre les deux... futurs conjoints.

Le plus curieux c'est que l'on avait procédé déjà à la tentative de médiation prévue par la loi. Et Fehmi n'en avait rien su !

C'est du moins la thèse que son avocat a soutenue.

— Nous eussions aimé, a dit le défendeur, voir la jeune fille devant ce tribunal. Peut-être ainsi aurions-nous évité de voir s'écrouler un nid avant même qu'il ait été formé...

L'avocat de la partie adverse a déclaré que la demande introduite par ses clients est pleinement fondée et qu'il se réserve de l'étayer par les dépositions de nombreux témoins. Le tribu-

nal a conclu à la nullité de la tentative préventive de réconciliation qui a été opérée à l'insu du principal intéressé.

LA DÉNONCIATION

Le substitut M. Kemal Özqoban a achevé de faire la lumière sur le crime, demeuré ignoré depuis six ans, qui a été perpétré dans une petite maison de Kasımpaşa. Le meurtrier, l'épiciériste Zeki, qui est décédé, il y a quelque quatre ans, emporté par la peste, avait trois maîtresses. (Peut-être, direz-vous, y a-t-il, en l'occurrence, rapport de cause à effet !). Ces dames s'appelaient Havva ou encore Münire, Fatma que l'on appelait plutôt Nadide et Théodora, qui se contentait de ce seul nom, car c'est un nom d'impératrice...

Commensales d'un même logis, ces trois dames se jalousaient fort. Excédé de leurs querelles, Zeki décida de supprimer l'une d'entre elles, Fatma. Son frère aîné İhsan lui aurait donné, paraît-il, ce charitable conseil.

Un jour donc qu'il se trouvait avec la jeune femme dans une chambre du dernier étage de leur maison, il lui demanda, de l'air le plus naturel du monde, de consulter le calendrier. Sans méfiance, Fatma se tourna vers le mur et se mit à lire à haute voix. Mais sa voix s'étrangla dans sa gorge. Un nœud coulant que son sauvagement d'ami avait préparé s'abattit sur elle. C'est ainsi que mourut Fatma, alias Nadide, dans le fleur de ses 27 ans.

Les autres habitants de la maison ne tardèrent pas à avoir connaissance de ce crime. Mais ils ne surent, par solidarité, avec Zeki. Pour induire la police en erreur, Zeki fit un ballot d'effets ayant appartenu à la victime et alla le déposer dans un quartier des environs. Puis, très grave, il signala au commissariat la disparition de Fatma.

Quant au cadavre, on le plaça au fond d'une malle, sous une pile de linge sale. L'agent chargé de l'enquête, visita la maison et fit même ouvrir la malle sinistre, mais il ne se douta de rien. Puis, une nuit on enterra le corps dans le jardin.

Tous ces détails ont été fournis par une jeune personne du nom de Nezihe qui habitait à l'époque son du crime et était âgée de 11 ans à l'époque du meurtre. Elle est mariée, aujourd'hui, à un agent de police.

A la suite de ses révélations, on a interrogé l'un des frères de Zeki, qui a nié d'abord. Puis placé devant l'évidence, il a fait des aveux complets coupés de sanglots. Le frère aîné du meurtrier, İhsan, et son neveu Tayyar, qui ont eu une participation directe au crime, ont été arrêtés.

Communiqué italien

Les conditions atmosphériques entravent les opérations sur le front grec. -- En Afrique du Nord, activité aérienne. -- Les Italiens occupent une nouvelle ligne en Erythrée. -- Torpilleurs italiens en action dans la mer Rouge

Rome, 4. A. A. -- Communiqué No. 242 du Quartier Général des forces armées italiennes :

Sur le front grec, activités des artilleries et des patrouilles entravées par les mauvaises conditions atmosphériques.

En Afrique septentrionale, intense activité aérienne de part et d'autre.

En Afrique Orientale, sur le front nord, nos troupes ont occupé une nouvelle ligne à l'est d'Agordat et de Barentu sur laquelle a été nettement repoussée une attaque de chars armés et une de détachements mixtes d'Anglais et d'Hindous, qui ont fait demitour, laissant entre nos mains des armes et des prisonniers. Sur le front sud, nos détachements de doubs ont attaqué des troupes ennemies, les obligeant à se retirer et leur infligeant des pertes sensibles. L'aviation a continué à donner un concours important aux combats. L'ennemi a effectué des incursions sur quelques localités de l'Erythrée et sur Mogadiscio. Il y eut quelques dégâts et de nombreuses victimes parmi la population indigène. Un avion anglais a été abattu ; deux de nos avions ne sont pas rentrés à leurs bases.

Au cours de la nuit écoulée, nos torpilleurs en croisière en mer Rouge escortaient un convoi ennemi fortement escorté par des croiseurs et des contre-torpilleurs ; nos unités attaquèrent avec décision, lançant au total neuf torpilles, dont sept atteignirent les navires. Nos unités, malgré la réaction ennemie acharnée, réussissaient à se tirer d'affaire et à regagner indemnes leurs bases.

Le nouveau tarif des trams

On annonce que le ministre des Travaux Publics, M. Fuad Cebeszy, a approuvé en principe le nouveau tarif des Trams. Le sous-secrétaire du ministère, M. Hüsnü Kortel, s'était également prononcé en faveur de l'adoption du nouveau tarif qui est conçu de façon à supprimer les centimes dans les prix du parcours. Le prix de chaque course, indépendamment du nombre des sections parcourues, sera de 5 pstr. en 11ème Classe et de 7,5 pstr. en 1ère Classe. Pour les billets unitaires donnant droit à un changement de convoi, les prix seront respectivement de 7,5 et de 10 pstr.

Le nouveau tarif favorise les parcours étendus, mais il sera désastreux pour les usagers qui, dans un esprit d'économie, s'arrangeraient pour ne parcourir qu'une seule section.

Le directeur général de l'administration des Trams et de l'Electricité, M. Hüsnü Eren, a démenti l'information donnée par certains confrères, suivant laquelle le service des trams serait supprimé sur certains secteurs où il fait double emploi avec les services du chemin de fer et notamment sur la ligne entre Sirkeci-Yedikule. Pour le moment, on ne songe à apporter aucune réduction au service.

LE PARTI

M. Reşad Mimaroglu à Ankara

Le président du Conseil d'administration de la filiale d'Istanbul, M. Reşad Mimaroglu, est parti pour Ankara où il s'entretiendra avec le secrétaire général du Parti et avec certains départements officiels de diverses questions intéressant notre ville.

Communiqués anglais

Les bombardements allemands sur l'Angleterre

Londres, 4. A. A. -- Communiqué des ministères de l'Air et de la Sécurité intérieure :

Au cours de cette nuit, quelques bombes incendiaires furent lancées sur la région de Londres par des avions ennemis isolés. Les incendies furent vite éteints et ne causèrent aucun dégâts sérieux.

Des bombes furent lancées aussi dans 2 endroits en Angleterre orientale, mais causèrent peu de dégâts ; aucune victime n'a été signalée.

L'ennemi opéra de façon intermittente et seulement sur une très petite échelle. Aucune attaque sérieuse ne se produisit.

**

Londres, 4. A. A. -- Communiqué des ministères de l'Air et de la Sécurité intérieure :

Ce matin, un bombardier solitaire ennemi lâcha des bombes sur une ville du littoral oriental. Quelques dégâts furent causés à des habitations et aux services municipaux et un incendie fut commencé, mais il fut rapidement éteint. Il y eut un petit nombre de victimes. Ce bombardier fut abattu en mer, au large de la côte de Suffolk, par nos chasseurs.

Ailleurs, il y eut peu d'activité de la part de l'ennemi au-dessus du pays, aujourd'hui. Un petit nombre de bombes ont été lâchées sur le Kent, mais on signale peu de dégâts et aucune victime sérieusement atteinte.

Cet après-midi, nos chasseurs, sans aucune perte pour eux-mêmes, descendirent deux chasseurs-bombardiers ennemis dans la zone extérieure de l'estuaire de la Tamise et un chasseur ennemi au large du littoral de Kent.

L'activité de la R.A.F.

Londres, 3. A. A. -- Communiqué du ministère de l'Air :

Au cours de la nuit dernière, des attaques furent faites par des avions de bombardement de la Royal Air Force sur les docks à Brest et sur d'autres objectifs dans le Nord-Ouest de la France occupée.

Un de nos avions n'est pas retourné de ces opérations.

La guerre en Afrique

Le Caire, 4. A. A. -- Communiqué du Grand Quartier Général britannique :

En Libye, notre avance vers l'ouest se poursuit. Les éléments avancés de nos troupes entrèrent hier à Cyrène.

En Erythrée, le retrait italien d'Agordat continue et nos troupes se rapprochent de Keren. De Barentu, nos troupes poursuivent l'ennemi dans la direction du sud. Le dénombrement exact des prisonniers n'a pas encore été effectué, mais le nombre en est considérable.

En Abyssinie, à l'Est de Gallabat notre avance sur la route Metemma-Gondar se poursuit. La capture de deux postes-frontière sur le front de Dukana mentionnée dans le communiqué eut pour résultat que nous infligeâmes à l'ennemi des pertes en tués et blessés et prisonniers approchant de cent, à peu de frais pour nous-mêmes. Un poste additionnel dans un voisinage a été capturé.

En Somalie italienne, l'activité étendue de patrouille continue.

Communiqué allemand

L'Agence Anatolie n'ayant pas reproduit dans ses bulletins d'hier le communiqué du commandement des forces armées allemandes, nous regrettons de ne pouvoir le publier comme d'habitude à cette place.

Chez nos voisins balkaniques

Deuxième anniversaire du gouvernement Tsvetkovitch

Le gouvernement Tsvetkovitch qui dirige actuellement les affaires de la Yougoslavie entre aujourd'hui dans la troisième année de son existence. En effet, c'est le 5 février 1939 que M. Tsvetkovitch fut appelé, par la confiance du Prince Régent Paul, pour constituer un gouvernement. Cette confiance fut pleinement justifiée par le travail fourni dans tous les domaines de la vie nationale et par les brillants résultats qui furent acquis.

Conduisant le pays en une période des plus délicates et des plus périlleuses, le gouvernement Tsvetkovitch a réussi à maintenir la Yougoslavie en dehors de la guerre en pratiquant une politique de stricte neutralité.

En même temps, le gouvernement Tsvetkovitch poursuivit à l'intérieur du pays également ses efforts de pacification et de conciliation. Ces efforts ont aussi abouti à un résultat dont le Président Tsvetkovitch peut, à juste titre, s'enorgueillir. En un espace de temps relativement court, il liquida le différend serbo-croate et, par de justes concessions, accordées aux Croates, gagna ceux-ci à la cause de l'unité nationale yougoslave.

Consolidée à l'intérieur et renforcée vis-à-vis de l'étranger, telle est l'actuelle situation de la Yougoslavie. Et cela, c'est l'oeuvre du gouvernement Tsvetkovitch.

La presse turque de ce matin

(Suite de la 3me page)

et à l'ordre que présentent le pays.

La Turquie n'est pas un pays fermé. Des étrangers de toute nationalité le visitent et parcourent nos villayets. Ils voient qu'il y a ici un Chef national très respecté et à l'égard duquel on ressent un attachement et un amour sincères ; un gouvernement qui n'aspire pas à autre chose qu'au bonheur et au salut de la nation, et enfin une nation entièrement solidaire, dont les coeurs sont pleins de solidarité. Chez nous aussi, il y a des commérages, des opinions et des idées plus ou moins diverses. Nulle part au monde, on ne trouvera une société de millions d'être humains qui aient tous les mêmes conceptions sur toutes les questions, dans tous leurs détails, qui pensent tous de même. Mais sur toutes les questions essentielles, tant intérieures qu'extérieures, l'accord et l'harmonie au sein de la nation turque sont complets et suffisants. Il est impossible de ne pas constater tout de suite les divergences des idées dans un pays où règne la liberté des opinions et de leur expression. Mais nous sommes heureux de pouvoir rappeler, à propos des constatations faites par M. Willke en Angleterre, que la même facteur qui sert à assurer la force et la puissance contre l'adversaire règne aussi dans notre pays, avec toute sa vigueur.

La crue du Danube continue

Des maisons se sont écroulées

Budapest, 4. A. A. -- Stefani.

La crue du Danube continue. Aux dernières nouvelles, des dégâts considérables sont signalés dans de vastes zones.

Dans les immenses étendues de terrain entièrement submergés par les eaux, de très nombreuses maisons ont été évacuées. Et plusieurs d'entre elles se sont écroulées. Partout l'oeuvre de secours s'intensifie. Malgré la gravité de la situation, les communications ferroviaires continuent de façon satisfaisante.

A Budapest, la crue du Danube avait atteint, la nuit écoulée, plus de sept mètres au-dessus du niveau normal, mais toute menace d'inondation est exclue.

DEMAIN JEUDI à partir des matinées

au **SAKARYA**

le plus beau divertissement les plus belles filles d'Hollywood le plus ROYAL des JAZZ **JAMES GAGNEY**

plus trépidant que jamais

dans

HOLLYWOOD...

HOLLYWOOD...

(en français)

avec **EVLYM DAW**

la plus belle voix d'Hollywood

C'est un film **INEDIT**

Un accord entre l'Australie, la Nouvelle-Zélande et les Etats-Unis Singapour

New-York, 4. AA. Tass -- Selon une nouvelle que le "New-York Times", reçoit de Wellington, l'Australie et la Nouvelle-Zélande arrivèrent à un accord avec les Etats-Unis en ce qui concerne la position qu'ils prenaient conjointement, si des complications surgissaient dans le Pacifique.

Le journal ajoute :

"Evidemment, cet accord est basé sur la nécessité pour les Etats-Unis d'employer la base de Singapour, au cas où le Japon attaquerait les Indes orientales Néerlandaises.

Le journal dit que le secrétaire d'Etat, M. Cordell Hull, demanda récemment aux gouvernements australien et néo-zélandais d'autoriser les Etats-Unis à utiliser les réserves de pétrole et les aérodromes en Australie Orientale et méridionale, ainsi qu'en Nouvelle-Zélande septentrionale.

Le 60ième anniversaire de Vorochiloff

Moscou, 4. A. A. -- L'Agence Tass communique :

Pour ses mérites éminents dans le domaine de l'édification du parti bolchévique et de l'Etat soviétique ainsi que de l'organisation et du renforcement de l'armée rouge, le présidium du Soviet suprême de l'U. R. S. S. décerna l'ordre de Lenine à Kliment Efremovitch Vorochiloff, à l'occasion de son 60ième anniversaire, et décerna le nom de Vorochiloff à l'Académie de l'état-major général de l'armée rouge.

A l'occasion du 60ième anniversaire de Vorochiloff, le conseil des commissaires du peuple de l'U. R. S. S. décida d'instituer 50 bourses portant le nom de Vorochiloff pour les meilleurs élèves de l'académie militaire «Frounze», de l'académie de mécanisation et de motorisation de l'armée rouge «Staline», de l'académie d'artillerie de l'armée rouge «Dzerjinski» et de l'institut industriel «Khroutchev».

Le président Teleki est malade

Budapest, 4 AA. -- Stefani.

Le président du Conseil, comte Teleki, est obligé depuis deux jours de garder le lit. Il souffre de grippe.

Sahibi : G. PRIMI

Umumi Negriyat Müdürü :

CEMIL SIUFI

Münakasa Matbaası,

Galata, Gümrük Sokak No. 52.

Vie Economique et Financière

Nos exportations d'hier

Les exportations faites hier d'Istanbul ont atteint une valeur de 500.000 Ltqs. Nos produits d'exportation étaient surtout destinés aux pays du Nord.

Les arrivages de l'étranger

Hier, on a reçu de Bulgarie, aux douanes d'Istanbul, des peaux sèches, des pièces de machines, des clous et du matériel pour chaussures, des rasoirs, du cordon de coton, des chapeaux, des meubles et d'autres articles divers.

Les papiers provenant d'Italie

On sait que le papier arrivé d'Italie n'a pu être dédouané. Le gouvernement, écrit à ce propos le «Vatan», a décidé que nos relations commerciales avec l'Italie se feront sur la base du décret-loi No 23055. Les transactions avec la Belgique, la Hollande et le Danemark sont soumises aux mêmes conditions. Le décret en question prévoit que les relations commerciales avec les pays intéressés se feront sur la base de l'échange des marchandises. Les importations sont payées au comptant après quoi on procède à l'exportation de marchandises correspondantes. Dans ces conditions, on s'attend à ce que les papiers venus d'Italie soient livrés prochainement au marché.

Réunion du congrès annuel de l'industrie nationale

L'Union de l'industrie nationale a tenu hier son congrès annuel dans la salle de la Chambre de Commerce.

Le docteur Halil, président de l'Union, a donné lecture du rapport annuel dans lequel il releva l'essor pris par l'industrie nationale malgré la guerre, grâce à la politique de protection appliquée par le gouvernement. Il ajoute que le bien-être du peuple est à peu près au niveau d'avant-guerre, et que les établissements industriels obtiennent une production maximum.

Le rapport a été agréé à l'unanimité des voix, ainsi que le budget de l'Union comprenant une somme de 9.412 livres.

Les assemblées générales des Unions d'exportation

Les Unions d'articles d'importation et d'exportation procèdent à la réunion de leurs assemblées générales. La première de ces assemblées a été tenue par l'Union d'importation de café et de thé.

ETRANGER

Un recensement des déchets de cuir en Hongrie

Budapest, 4 AA. — Stefani.

Le ministère de l'Approvisionnement vient d'annoncer que dans quelques jours on effectuera en Hongrie un recensement des déchets de cuir et des textiles. Le même ministère a, d'autre part, communiqué que l'approvisionnement en graisse pour tout le pays est entièrement assuré.

Un démenti soviétique

Pas de commission militaire turque en U.R.S.S.

Moscou 4.AA.—L'Agence Tass communique :

La presse étrangère particulièrement anglaise diffuse une information prétendant qu'un accord secret serait conclu entre l'URSS et la Turquie en vertu duquel l'URSS s'engage à fournir à la Turquie l'armement pour opposer une résistance à l'activité éventuelle de l'Allemagne dans les Balkans et qu'une commission turque se rend à ces fins à Moscou pour acheter des armes.

L'agence Tass est autorisée à déclarer qu'aucun accord secret ou non secret à caractère susdit ne fut conclu entre l'URSS et la Turquie et n'est pas non plus projeté, qu'aucune commission turque pour l'achat d'armes n'existe à Moscou et qu'en général cette information de la presse étrangère est inventée de toutes pièces.

Grave accident ferroviaire près d'Izmir

On déplore 12 morts et 14 blessés

Izmir, 4. A.A.— A la suite des pluies torrentielles qui sont tombées le lundi 19/20, un des piliers du pont de la ligne Germencik-Erikli s'est affaissé au kilomètre 110-845. Le train de voyageurs qui traversa le pont le jour même à 22 h. 50 eut de ce fait la locomotive, le fourgon et deux wagons renversés.

Les dernières nouvelles sur cet accident regrettable annoncent que l'on déplore 12 morts, 7 blessés graves et 8 blessés moins graves.

Un des blessés est mort à son arrivée à Aydin. Les autres blessés ont été hospitalisés en cette ville.

Des trains de secours ont été dirigés sur les lieux d'Izmir et d'Aydin.

La prochaine session du Conseil Suprême de l'URSS

Moscou, 5. AA. BBC. — La huitième session du Conseil Suprême de l'URSS a été convoquée pour le 25 février.

Le bonheur du foyer



Les produits de la marque ÇAPA

sont les serviteurs de votre santé, de votre bonne humeur, de votre table

Le voyage de l'amiral Darlan à Paris

(Suite de la première page)

que M. Hitler s'efforce de liquider la situation en France avant de s'engager dans une voie irrévocable de la politique générale de la guerre. Les difficultés du gouvernement de Vichy sont évidentes : il lui devient impossible de conduire ses affaires par suite de l'obstruction de la part de l'Allemagne et, par ailleurs, les attaques incessantes de la presse parisienne agissant sous le contrôle allemand produisent un sentiment de tension et d'incertitude. Le but des Allemands est évidemment de contraindre le maréchal Pétain à renommer Laval, car ils ont confiance que celui-ci ne demande qu'à «collaborer» largement avec eux.

Une autre menace contre Vichy est la création à Paris du rassemblement national populaire, organisation à bases nazies, qui doit graduellement embrasser toute la France occupée et qui paraît être appuyée ou tout au moins vue de bon oeil par les Allemands.

Pour le moment, on ne possède aucune indication quant aux réactions du maréchal Pétain et du cabinet de Vichy concernant cette pression constante et épuisante. Il semblerait tout au moins cependant que le maréchal ne se laisse pas écarter de la voie qu'il s'est tracée. A la suite du contrôle strict de toutes les informations par T.S.F. émanant de la France non-occupée, il est difficile de connaître les faits au sujet de la véritable situation. Toutes sortes de bruits émanant de sources neutres semblent être mis en circulation et il paraît y avoir peu de doute que quelques unes de ces informations sont envoyées délibérément.

Le ministre de l'Agriculture bulgare a démissionné

Sofia 4. AA. DN3.—M. Bagrianoff, ministre de l'Agriculture, a démissionné.

M. Filof, président du conseil, a déclaré aujourd'hui au parlement que la démission du ministre de l'agriculture a été acceptée et il a assumé lui-même le portefeuille de l'agriculture.

La démission de M. Bagrianof est antérieure au premier février.

La visite de M. Willkie à Dublin

Dublin, 4. A.A.— M. Willkie partit de Dublin cet après-midi.

Dans sa déclaration à la presse, il a dit que pendant son entretien avec M. De Valera la question de la situation de l'Eire dans le cas où les Etats-Unis entreraient en guerre ne fut pas abordée.

M. Willkie ajouta que la situation internationale fut passée en revue au cours de son entretien avec M. De Valera mais il refusa des détails.

M. Willkie souligna qu'il était ici personnellement en qualité privée ne représentant personne autre que lui-même.

Le décès du ministre de Bulgarie à Belgrade

Belgrade, 4. A.A.— La dépouille mortelle du ministre de Bulgarie, M. Stoiloff, a été transportée cet après-midi de la légation de Bulgarie à la gare centrale où une brève cérémonie funèbre a eu lieu. Elle sera transférée par train spécial à Sofia.

Les Indes néerlandaises achètent des avions

Batavia, 4. A. A. — Onze millions de livres sterling déjà affectés pour l'achat d'avions de chasse, une autre nouvelle somme de 25.000 livres sterling fut envoyée aujourd'hui à destination de la Grande-Bretagne par la population des Indes Orientales néerlandaises afin de fournir des avions de bombardement aux forces hollandaises se trouvant en Grande-Bretagne.

Les problèmes coloniaux du Portugal

Lisbonne, 5. A. A. — Sur l'invitation du gouvernement portugais, les gouverneurs des différentes colonies portugaises sont venus à Lisbonne en vue d'engager des pourparlers avec le ministre des Colonies au sujet des problèmes coloniaux, particulièrement de l'Angola et du Mozambique.

La guerre au commerce

Stockholm, 5. A. A. — Stefani — On confirme la perte de deux bateaux suédois coulés dans l'Atlantique du Nord. On ignore le sort des équipages.

Pour couper le ravitaillement à Changkaichek

Un débarquement japonais au nord de Hongkong

Tokio, 5. AA. — Selon l'Agence Domei, une déclaration officielle publiée à Canton annonce que les forces armées japonaises avec l'appui des forces navales débarquèrent avec succès hier matin à 6 h. 30 sur la côte de la province du Kwantung méridional au nord-est de Hongkong.

Le communiqué naval japonais déclare que l'objectif de cette nouvelle poussée navale japonaise est de couper la voie des fournitures d'armes menant à Tchoungking.

Les tâches de la police en Allemagne

Berlin, 4. A. A. — Le D. N. B. communique :

Un des chefs de la police allemande, le général Daluge, a exposé dans un discours les tâches de la police.

Des millions de volontaires, a-t-il dit, se trouvent dans les rangs des pompiers. Il y a aussi un service qui s'occupe de la réparation des dégâts causés aux maisons qui sont endommagées ou qui se sont écroulées.

Les jeunes gens, poursuit-il, ont été rappelés sous les drapeaux. Ils ont été remplacés par d'autres qui n'ont pas été encore appelés et surtout par des centaines de milliers de jeunes hitlériens, âgés de 16 à 17 ans, qui sont prêts à faire des sacrifices.

Le Portugal achète des avions

Lisbonne, 5. A. A. — Le gouvernement portugais a décidé d'acheter des hydravions aux Etats-Unis.

Le service aérien transatlantique

Lisbonne, 5. A. A. — Le ministre des Etats-Unis à Lisbonne, M. Bell, est parti hier matin pour les Etats-Unis en avion Clipper qui était arrivé avant-hier à Lisbonne, inaugurant la ligne New-York-Açores-Lisbonne nouvellement érigée.